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 Mainz, 25.09.2023 
 
 
Anfrage 1455/2023 zur Sitzung  am   
Wahlhelfer (SPD) 
 
  
Zur Sitzung des Stadtrates am 28.08.2019 hat die SPD den Antrag 1065/2019 mit dem Titel 
„Rahmenbedingungen für WahlhelferInnen bei Kommunalwahlen verbessern“ gestellt, der 
vom Stadtrat einstimmig beschlossen wurde. In diesem Antrag hat die SPD darauf hingewie-
sen, wie unerlässlich Wahlhelferinnen und Wahlhelfer zur Durchführung von Wahlen sind und 
wie zeitintensiv dieses ehrenamtliche Engagement für unsere Demokratie ist. Explizit kam im 
Antrag auch zur Sprache, dass eine generelle Verbesserung der Rahmenbedingungen, wie ver-
einfachte Checklistenverfahren im Vieraugenprinzip, bessere Schulungen, veränderte Schicht-
dienste, angemessene Verpflegung oder die Erstattung von Fahrtkosten (auch Taxifahrten, 
wenn die Auszählungen bis in die Nacht hinein dauern oder eine Busfahrkarte für den Tag), die 
Bereitschaft erhöhen und dazu beitragen könnte, dass mehr Bürgerinnen und Bürger an ihrem 
freien Sonntag bei Wahlen helfen.  
 
Konkret hat der Stadtrat mit diesem SPD-Antrag beschlossen, dass die Verwaltung darum ge-
beten wird, zu prüfen, in wie weit die Rahmenbedingungen für die ehrenamtlichen Wahlhelfe-
rinnen und Wahlhelfer verbessert werden können, um deren wertvolle Arbeit für die Kommune 
einerseits zu vereinfachen, aber vor allem auch angemessen wertzuschätzen.     
 
Vor diesem Hintergrund fragen wir die Verwaltung: 
 

1. Hat diese Prüfung mittlerweile stattgefunden? Wenn ja, mit welchem Ergebnis? Wenn 
nein, warum nicht?   

2. Sind für die nächsten Wahlen vereinfachte Checklistenverfahren im Vieraugenprinzip 
vorgehesen? Wenn nein, warum nicht?  

3. Wurde das Angebot an Schulungen verbessert? Wenn nein, warum nicht?  
4. Wurde eine Veränderung am Schichtdienstsystem vorgenommen? Wenn nein, warum 

nicht?  
5. Ist eine Verbesserung der Verpflegung der Wahlhelferinnen und Wahlhelfer am 

Wahlsonntag geplant? Wenn ja, in welcher Form? Wenn nein, warum nicht?  
6. Ist die Erstattung von Fahrtkosten geplant? Wenn ja, in welcher Form? Wenn nein, 

warum nicht? 



- 2 - 

7. Welche weiteren über den ursprünglichen Antrag hinausgehenden Verbesserungen der 
Rahmenbedingungen wurden von der Verwaltung geprüft und mit welchem Ergebnis? 
Falls keine, warum nicht?  

 
 
 
 
Jana Schmöller 
Fraktionsvorsitzende   
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